

La République

de Seine-et-Marne

L'unique houblonnière de Seine-et-Marne ne disparaîtra pas

François Lechevallier a repris la houblonnière de Villiers-sous-Grez. Un choix du cœur pour ce passionné qui ne pouvait se résoudre à voir ce patrimoine disparaître.



Le houblon pousse en hauteur, le long de ces poteaux hauts de 6 mètres
©RSM77/Y.V.

Par **Yoann Vallier** Publié le 16 Août 23 à 9:41

[Voir mon actu](#) Suivre La République de Seine et Marne

Un **patrimoine précieux**, qui menaçait de disparaître. L'association du [houblon Villaron](#), situé dans le village [de Villiers-sous-Grez \(Seine-et-Marne\)](#), était menacée de dissolution. Vivant grâce à des bénévoles, elle avait besoin de nouvelles énergies pour lui permettre de survivre.

De la limonade et de la tisane au houblon

Cela tombe bien, François Lechevalier, qui gère l'association de **l'Écurie Cristalline**, dans le champ voisin, n'en manque pas. Ce passionné de nature, qui cherche à atteindre l'autonomie sur tous les plans en cultivant l'échange et l'entraide, n'a pas hésité longtemps :

« Elle est à cinq minutes à pied de l'écurie. On a décidé de monter un nouveau bureau et de reprendre l'association il y a cinq mois, en gardant le nom du Houblon Villaron ».

Une très bonne idée, car il s'agit de l'unique houblonnière de Seine-et-Marne, dans un contexte où 95 % du houblon utilisé pour produire de la bière en France est importé des États-Unis : « C'est une fierté locale, et cela nous permet de nourrir notre projet. On fournit des brasseurs locaux ».

Avec le plaisir de fournir du houblon frais et non standardisé : « Le houblon, c'est un produit précieux. Il est vivant et n'a pas le même goût à chaque fois. C'est pourquoi on ne veut travailler qu'avec des brasseurs locaux ».

Pour le moment, l'association fournit trois brasseries partenaires (La Chouélau **de Chaintreaux**, la LUNA'In **de Nanteau-sur-Lunain** et la Diplomate d'**Avon** NDLR), et la demande va forcément s'accroître dans les prochaines années.

Fête du houblon le 2 septembre

Et François n'espère pas tirer de revenus de sa précieuse production : son houblon, il le fournit sans demander d'argent, mais en échange de bière.

Pour cette année de reprise, la récolte sera « moyenne. On est arrivés trop tard dans la saison et une partie des plans n'ont pas grimpé. Mais on est satisfaits, c'est une remise en route. On a commencé à produire de la limonade et de la tisane au houblon ».

Vidéos : en ce moment sur Actu

Des poteaux de 6 mètres de hauteur en acacia, où pousse la plante grimpante qui fournit la précieuse fleur: la houblonnière se porte bien. La récolte se fait une fois par an, et l'association en profitera pour relancer la traditionnelle « fête du houblon », le 2 septembre 2023.

Le public pourra participer à la récolte dans une ambiance de fête, autour d'un village d'exposants. À coup sûr, la bière coulera à flots pour trinquer à la survie du houblon villaron.

Fête du Houblon, samedi 2 septembre, de 12 h à 22 h. Récolte du houblon, animations, food trucks, café associatif, dégustations des différents bières artisanales et stands des associations. Route de Bourron-Marlotte à Villiers-sous-Grez.

Infos sur www.ecuriecrystalline.fr